

建築家はむしろ「環境をトータルに考える人」と言い換えた方がいい。

通じるような場所で僕は眠つてみたいと思つて。それに、イザといふときに備えて川の水を浄化する設備もつくりましたから、川の水だつて飲める。

そこで着る服も考えた。その服は、つまりグラスネットというインフラと人間とのインターフェイスというわけです。三宅一生さんのところの津村耕佑さんというデザイナーが考えた「ファイナルホーム」、つまり最終的な家という名の洋服があつたので、その彼に協力してもらいました。最後に人間は、それさえあれば生きていけるという衣服(家)です。トリエンナーレではそれをさらに改良して、「ファイナルホーム・スープラ・クロス」として提案しました。それを着て僕の公園にいれば、たゞ今あるインフラがズタズタになつても、一応の生活がそこで完結できる。

でも、そこにはランドスケープがあるだけですから、通常の建築概念でいえば、建築ではない。しかし僕は、今までの都市空間とか建築というハードウェアがなくて、人間は生きていくのではなくいかと思つていて、その可能性を考えたいんです。



建築作品で多数受賞した人気建築家の一人。しかし自身は、自らの活動をその世界だけに限定していない。むしろ展覧会はじめ、さまざまなメディアを発表の場として捉え、テーマを追求し続ける。

一方、ロンドンのRIBAは、こちらの展覧会は全部CDIROになつていて、僕たちはそれぞれその中でサイバースペースを組み立て、それにアクセスしてもらおうという趣向。

つまり……、これは建築に対する基本的な考え方とも絡む問題なんですねけれど、僕は、建築は「重すぎる」と思つてゐるんです。どうも今の時代にはそぐわなくなつてきているんじゃないかと。

今は何もかもがすごい速さで移動する時代です。またサイバースペースみたいなものが現実に存在するわけで、そこでは膨大な情報がどんな交通機関もかなわないぐらい高速に、瞬時に行き来する。ところが建築は1ミリの移動すらできず、ものすごく重たい。つくる時間も相当かかり、大きいものだと十年かかるって、やつと。完成了時には時代がすっかり変わつていたなんてことはいくらでもある（笑）。

ミラノ・トリエンナーレは、ご存じのよう年に三年に一度世界中の建築家やデザイナーが集まる、いわばデザインのオリンピックみたいなものですけれど、今年のテーマといふのが「アイデンティティとディファレンス（同一性と差異性）」で、それをうけた日本館のテーマが「パブリックボディ・イン・クラシス（危機の中の公共的な身体）。まあ、いろんな意味にとれる抽象的な言葉ですが、世界と日本との差異、今日本が世界に一番訴えられるることは何かというと……、やはり昨年（一九九五年）と いうのは我々にとって、世界中が びっくりするようなどんでもない体験をした年だったわけです。阪神大震災もあつたし、オウムもあつた。

このところ海外での活躍がきわだつ隈研吾氏。昨年の「ヴェニス・ビエンナーレ95」に続いて、今年春には、同じくイタリアで「ミラノ・トリエンナーレ96」（2／27～5／10）、さらにロンドンでは王立英國建築家協会（RIBA）の招待による「RIBA96—日本の7人の建築家展」（3／25～4／16）に出展。ヨーロッパを舞臺に同時期に二つ、刺激的なな

ですから、その意味では今回のトリエンナーレは、そうした経験から日本人が何を学んだかを見せるチャンスでもあつたし、僕自身、こういう時代について何かプレゼンテーションしたいと思つた。

トリエンナーレで僕は、建築ではなく公園を発表した。東京には

ネット、つまり草のネットワークですが、ひと言でいうと「人間が生きるためにすべてを与えてくれる公園」——それをミラノで僕は提案した。

隈研吾 [Front Line] **Kengo Kuma** An Architect

隈研吾（くま・けんご）――建築家／隈研吾建築都市設計事務所代表／法政大学講師
1954年横浜生まれ。79年東京大学建築学科大学院卒。コロンビア大学設計建築都市
計画学科客員研究員等を経て、87年空間研究所設立。89年隈研吾建築都市設計事務
所設立。94年コロンビア大学客員教授。各種委員会、審議会の委員多数。著書多数。
その建築作品で受賞多数の人気建築家である一方、さまざまな展覧会を通じて建築概
念をも超越する数々のテーマに挑み続ける。

る」という生き方 자체、どうなのかなと。本当にそれでいいのかという疑問が僕の中にはあって。グラスネットの中では公園自体が、人間が生きるために必要なすべてのものを与えてくれます。たとえば、草は全部食べられる（笑）。いろいろ調べて、人間の身体にとつて必要な植物をストライプ状に植えたんです。だから僕の公園は、まず喰える公園（笑）。これは、ガウディの設計した「グエル公園」とも掛け言葉になつてます。それがから寝泊まりもできる。リニアにつながる洞穴みたいな場所を幾つもつくったんですよ。危機の後、仮設住宅みたいなあんな惨めなものをわざわざ建てて入るより、むかし大地の中で眠っていた頃のような、原始的な心地よさに

CONTENTS

P1 FRONT LINE
● [インタビュー] 人・車・都市、そして文化 ●

P6 FROM OUTSIDE

日本の7人の建築家展

P/VISION
立体駐車設備とPL法

P9 NEW LINEUP
●立体駐車設備／新製品紹介●
C S パーキング

P11 ARRANGEMENT
●立体駐車設備／導入事例●
日本橋箱崎ビル／日本橋箱崎シティハイツ
アーバンガーデン・パークタワー

P13 TREND
災害時の危機管理

P14 ANOTHER PROJECT
●他事業紹介／展示造形本部●
「東京臨海副都心 複合展示模型」
東京みなと館

しかし僕は、今までの都市空間とか建築の中だけでもなくとも、人間は生きていくのではないかと。

ですから「そういう建築の重さをどうしたら消していくか」というのが、最近の僕のテーマなんですね。また、その意味では展覧会でいうのは、パッと企画してパンタティブな性格が今の時代にはピッタリ合っている。むしろ建築家は、建築作品を通じて世の中の人間に何かを訴えるより、展覧会で訴えた方が実は面白いことが伝えてしまったのですから、そのテクニカルな性格が今時代には見てもいい、そしてすぐまた消えてしまうものですね。

トリアントと女性は「似てる」というのは、何かオルタナティブ・ワールドみたいなものを僕は創り出したかった。それは、建築の今後を考えていく上で、ものすごく大事なオプションだとも思うしね。

建築家にとって建築物をつくることが重要な仕事であることは、今も変わらない。氏自身今という時代を見据えながら、真摯に建築と取り組む。またその姿勢ゆえか、施主の評価もそこぶるいい。しかし、世の常として、クリアントの望みと建築家の考え

て時代に合わない」と言えばいい。要するに、何とでも言える。だから基本的には僕は、批判をまったく恐れない。大事なのは、なにしろ一つつくってみることですから。また、最終的にはやはり、それを正当化するのは志だと思うんです。だから、その志が高ければもう……どこで何を言つても、どんなものをつくっても、恐れるものは何もない（笑）。

それに「発言する」ということで言えば、建築家は、思い切ったことを自分の作品の中だけで表現するのではなく、制度に対しても言わなければ絶対ダメだと思うんですよ。ご存じのとおり、建築の問題点というのは、実は制度からきている部分がすごく多いわけですから。そして今は、言う絶好のチャンス。「そろそろ変えなきやダメだ」と、ほぼ全員が思っているんですから。

というのも、実は昨年『日本経済新聞』にコラムを連載したんですけどもちゃんと言った方がいいと思うたので、建築基準法の悪口などいろいろ書いたんですよ。しかも、できるだけ具体的に。そしたら何が起きたかというと、建設省が僕を呼んで「もっと聞きたい」と。

でも、基本的には、パーキングというのは公共が用意すべきインフラではないかと……。



とは必ずしも一致しない。が、その難局を自身は「こう捉える。

両方から怒られそうですが、クリアントと女性は「似てる」と思っています、僕は（笑）。一貫性

とは必ずしも一致しない。が、その大きな流れの変化が投影されいると思うんですよ。そして彼ら、彼女らは何かその変化を微妙に感じ取り、それで僕にそんなことを

下げてしまつたらロクなもので起きないよ」と、僕だって腹が立つ。でも、その場では、決して否定しない。そうした不合理な台詞の中にも、実は「今の時代にそんな力

をもつべきでしょ」という。だから、僕はそうやって女性と一緒に、その前ではその人だけに全力を尽くすべきでしょ（笑）。

だから、僕はそのまま提言している。

僕は、書くのも建築も同じだと

思っているんですよ。無限のチヨ

イスがあるわけです、どちらにも。

たとえばここに何かを建てようと

思えば、透明なガラス張りでもコ

ンクリートの打ちっぱなしでも、

選択肢はいくらでもある。

一方、それを批判しようとすれば、その

やり方もいくらだつてある。透明

な建物だつたら「重厚さがない」

という言い方ができるだろうし、逆に重厚なものだつたら「重たく

な」と思われる。それは必ず見付けられるものだと思うし、それにやはり、その人の前ではその人だけに全力を尽くすべきでしょ（笑）。

だから、僕はそうやって女性と付き合うし、クリアントに対してもまつたくそれは同じです。

その「言える強さ」が隈研吾らしさであり、魅力のひとつでもある。

内包するテーマを作品の中に表現するだけでなく、建築の世界そのものに対しても鋭く明確に、言葉をもつてさまざま提言している。

僕は、書くのも建築も同じだと

思っているんですよ。無限のチヨ

イスがあるわけです、どちらにも。

たとえばここに何かを建てようと

思えば、透明なガラス張りでもコ

ンクリートの打ちっぱなしでも、

選択肢はいくらでもある。

一方、それを批判しようとすれば、その

やり方もいくらだつてある。透明

な建物だつたら「重厚さがない」

という言い方ができるだろうし、逆に重厚なものだつたら「重たく

な」と思われる。それは必ず見付けられるものだと思うし、それにやはり、その人の前ではその人だけに全力を尽くすべきでしょ（笑）。

だから、僕はそうやって女性と

付き合うし、クリアントに対し

もまつたくそれは同じです。

